
М
эр города Даля Штрау -
пайте проявила инициа-
тиву по оказанию

помощи православным храмам.
28 мая она провела рабочую
встречу, на которую приг ласила
предпринимателей и обратилась
к ним с призывом помочь в бла-
гоустройстве территории Вве-
дено-Пантелеимонского собора,
а также ока зать помощь церкви
Рожества Иоанна Предтечи в ре-
шении нужд этого прихода. 

«Все мы - люди верующие, -
сказала Даля Штраупайте, обра-
тившись к собравшимся, -  поэтому
должны принять участие в этом
благом деле». Кроме предпринима-
телей в рабочей встрече приняли
участие специалисты самоуправле-
ния, которым поручено помогать и
координировать действия предпри-
нимателей. Обязанности ответ-
ственного координатора работ
были возложены на старшего спе-
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Слово пастыряПриходские новости

Начинается благоустройство 
территории храма

Как известно, Введено-Пантелеимонский собор
cтроился и продолжает строиться всем миром: сред-
ства поступают от сбора пожертвований на улицах, от
2-х процентов подоходного налога, от благотворитель-
ных мероприятий. Но денег нужно много, и в этих усло-
виях выделить какие-либо суммы на благоустройство
территории не было возможности. 

П
о замыслу Божию для
Адама был сотворен
второй человек – жен-

щина. Одному человеку бывает
тяжело. Не зря же, когда вто-
рого человека рядом нет, гово-
рится: «Остался, как без рук».
У человека есть немощи, сла-
бости, грехи – по своей грехов-
ной природе, которая вошла в
человека после грехопадения
Адама и Евы, и второй человек
рядом нужен для того, чтобы
оказывать ему духовную по-
мощь, поддержку. Чтобы мы не
возгордились, видение самого
человека дано Богом через дру-
гого человека.

Мир лежит в грехе, грех
есть в самом человеке и в дру-
гих людях. То есть, в трех на-
правлениях воздействие духа
нечистого направлено на чело-
века. И поэтому очень важно
единство двух людей. 

Бог сотворил человека
очень простым и, как сказал
Симеон Новый Богослов, вло-
жил в него всего два условия –
быть честным и послушным.
Всегда мы кого-то должны слу-
шаться, чтобы не доверять
лишь самому себе, своему «я».
Если человек живет без Бога,
если нет этого осмысленного
понятия, то человек, заражен-
ный таким неправильным со-
стоянием, смотрит на союз
двух людей так: мне нужен че-
ловек, который бы удовлетво-
рял моему «я» - моим
же ланиям, моим слабостям,
моим похотям.  Если что-то
препятствует его прихотям, же-
ланиям, похоти, то он отвер-
гает этот союз. 

Бывает, человек говорит: Я
тебя люблю. Но он, например,
любит не тебя, а футбол. Вот
он в футбол поиграет, жена ему
постирает, приготовит и спро-
сит: «Ты любишь меня?» Он
ответит:  «О, да, безумно». А
бывает другая любовь – когда
любят бескорыстно, когда че-
ловек любит человека какой-то
высшей любовью. Поэтому

О семье
любовь, конечно, неодинакова.
И слово это имеет не одно и
тоже значение. 

Если говорить о христиан-
ском взгляде на семью,  то Бог
пришел, чтобы спасти чело-
века, просветить его. Он гово-
рит – Я принес свет. И вот
когда Он пришел, и мы прини-
маем Крещение, то Он нам све-
тит. И человек тогда видит
свои слабости, свои недо-
статки, свои грехи. И пони-
мает, что сам он не в силах их
преодолеть. И тогда человек
ищет себе помощника - в
борьбе вот с этими слабостями,
ищет, чтобы кто-то его поддер-
жал и принял его таким, какой
он есть. Как Бог принимает че-
ловека таким, каким он есть.
Не гнушается грешника, отвер-
женных. 

И задача в том, чтобы найти
такого человека, помощника,
который бы принял меня,
грешного, со всеми недостат-
ками. И когда Бог дает его, то
мы видим, что очень трудно в
жизни -  принять и остаться
верным правильному направ-
лению, и что нужна особая
Божия помощь, поддержка и
благословение. Что и дается в
таинстве венчания. Соеди-
няются две в одно целое в деле
спасения грешных душ. 

При венчании дается такое
благословение – нести недо-
статки, немощи другого чело-
века. Когда человек живет без
венчания, без этого благосло-
вения, то, если переложить
такое состояние на образ физи-
ческий, он словно однорукий,
одноглазый или одноногий. 

Поэтому, если случается
какое-то испытание, и если нет
благословения Божия, Божией
помощи, то человек не может
справиться с этим испытанием
– как будто он, например, с
одной рукой.

Как говорит Господь: вы,
как части тела, дополнение
друг друга. 

Если ты взял на себя ответ-
ственность за другого чело-
века, если будешь стараться
нести его немощи, то и Гос-
подь понесет наши немощи и
нас не оставит. 

Протоиерей 
Георгий САлАмАтОв
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«Человек никогда веры не чужд... В душе
каждого Бог закодирован: в ощущении Вечности,
ощущении Высшего начала. И поэтому для того,
чтобы прийти к вере, надо прийти к самому себе.
Мы живём как бы вдали от себя. Работаем торо-
пимся, суетимся в домашних делах. Но мы совер-
шенно не помним себя. Мне часто вспоминаются
слова Майстера Экхарта: «В молчании Бог про-
износит своё слово». Молчание! Где у нас мол-
чание? У нас всё время всё тарахтит. Но для того

чтобы прийти к каким-то духовным ценностям,
надо создавать островки тишины, островки ду-
ховной сосредоточенности. Остановится на ми-
нуту. Мы же всё время бежим, как будто у нас
очень большая дистанция впереди. А дистанция
у нас короткая. Пробежать её ничего не стоит.
Так вот, чтобы познать, углубить, осознать в себе
живущую в нас веру надо вернуться к самим
себе…». 

Протоиерей Александр Мень

Азбука веры

циалиста самоуправления Махмуда
Мирзебекова. 

«Храмы - это визитная кар-
точка нашего города, и самоуправ-
ление должно помочь привести в
порядок прилегающие к ним тер-
ритории», - сказала мэр.

В рабочей встрече, естест -
венно, участвовали и служители
церкви – настоятель храма Рожде-
ства Иоанна Предтечи протоиерей
Георгий Саламатов, алтарники
Введено-Пантелеинмонского при-
хода Юрий Лаптев и Игорь Гусев.

После совместного обсужде-
ния участники встречи пришли
к выводу, что сначала нужно
снести старый забор, спланиро-
вать территорию, вывезти мусор
и оставшиеся еще со времен
строительства старые бетонные
блоки. Руководители предприя-
тий сразу определились с тем,
кто может предоставить необхо-
димую технику и рабочие руки. 

После того как будет выпол-
нен первый этап, начнется непо-
средственное благоустройство -
в соответствии с проектом,
имеющемся у церкви. Террито-
рия, на которую завезут черно-
зем, а потом засеют газоны и
посадят цветы, преобразится и
станет достойным обрамлением
храма. На совещании говорили
о необходимости подсветки хра-
мовых куполов, обсуждали,
каким может быть ограждение.

Очень радостно видеть, что
работы не были отложены в дол-
гий ящик. Уже 2 июня, верую-
щие, пришедшие на воскресную
литургию, не увидели старого,
почерневшего от времени и по-
косившегося забора, который,
очевидно стоял еще со времен
строительства. От него не оста-
лось и следа: доски вывезены,
территория расчищена. Будем
надеяться, что с Божией помо-
щью работа по благоустройству
будет успешно продолжена.  

У православного храма Рожде-
ства Иоанна Предтечи, что в
третьем микрорайоне, несколько
иные проблемы: необходима ре-
конструкция входа в храм, т.к. там
очень высокие ступеньки, которые
тяжело преодолевать пожилым
прихожанам; обязательны и по-
ручни на лестнице. В решении
этой проблемы также помогут ви-
сагинские предприниматели. 

То, какой будет помощь право-
славным храмам, во многом зави-
сит от возможностей предприятий
и их желания участвовать в благом
деле. Даля Штра у пайте пригласила
все висагинские предприятия при-
соединиться к благоустройству
территорий церквей, помочь кто
чем может - техникой, людьми,
оказанием услуг. С идеями, пред-
ложениями следует обращаться к
Махмуду Мирзебекову (тел. 8 (386)
31 680 или 8 682 18671).

Инна НЕГОДА
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Семья – малая церковь 
В мире, где разобщенность и отчуж-

денность часто осмысливаются как норма
взаимоотношений, брак можно назвать
чудом. Потому что пребывание в браке
дает возможность двум совершенно раз-
ным людям, стать едиными. Церковь вы-
соко ценит брак и семейные отношения и
признает брак одним из церковных та-
инств. То есть превосходящим человече-
ское разумение и силы благодатным
действием Бога. 

Брак имеет райское происхождение,
поскольку был установлен в раю, еще до
грехопадения прародителей Адама и Евы.
Именно в браке жизнь человека достигает
полноты и гармонии, в браке в полной
мере может проявляться и развиваться
любовь. Бог сотворил для Адама жену и
как помощницу, восполняющую его
жизнь («И сказал Господь Бог: не хорошо
быть человеку одному; сотворим ему по-
мощника, соответственного ему». - Бытие
2, 18), и как неотъемлемую часть общей
человеческой природы («И сотворил Бог
человека по образу Своему, по образу
Божию сотворил его; мужчину и жен-
щину сотворил их». – Бытие 1, 27). 

Бог сотворил Адаму жену, отделив от
него некоторую часть тела. И поэтому
«моя половина» по отношению к жене с
христианской точки зрения является не
столько метафорой, сколько констатацией
факта. Святитель Иоанн Златоуст, сам бу-
дучи монахом, говорит об этом: «Тот, кто
не соединен узами брака, не представляет
собою целого человека, а только поло-
вину. Мужчина и женщина в браке не два
человека, а один человек». 

Христос говорит о браке: «оставит че-
ловек отца своего и мать и прилепиться к
жене своей, и будут два одной плотью, так
что они уже не двое, а одна плоть». Одна
плоть означает совсем не только одно
тело, речь идет о такой глубине единства
во взаимной любви, когда два человека
уже не мыслят жизни друг без друга, и
каждый осознает себя как продолжение
любимого. В христианской семье супру-
жеские отношения являются итогом на-
стоящей, жертвенной любви. 

Семья - это полнота, гармония, един-
ство в любви, в которых человек призван
к богоуподоблению. Человек сотворен по
образу Божию и имеет бессмертную ра-
зумную душу и смертное тело, и именно
душа является выражением этого образа.
Следовательно, и единство мужа и жены
в браке должно быть, прежде всего, един-
ством духовным, а затем уже и телесным.
Только взгляд друг на друга как на образ
Создателя, связывает мужчину и жен-
щину сильнее естественного влечения. 

В последние годы появилось так назы-
ваемое «планирование семьи», под кото-
рым понимается ограничение количества
детей в семье. Обычно говорят, - зачем
плодить нищету, или - поживем для себя,
то есть для удовольствия. Однако эгои-
стические удовольствия, тем более, свя-
занные с нарушением заповедей Божьих,
не могут наполнить душу и делают их
приверженцев все более и более несчаст-
ными. Подлинное счастье может дать
только настоящая любовь, являющаяся
основой семейной жизни. 

В традиционной христианской семье

количество детей определялось не мате-
риальными соображениями, а выполне-
нием Божией заповеди, данной еще
прародителям: «плодитесь и размножай-
тесь и наполняйте землю» (Бытие 1, 28).
Невозможно исполнить эту заповедь,
имея в семье одного или двух детей, по-
этому и была поговорка, - один ребенок,
это не ребенок, два ребенка, это полре-
бенка, и только три ребенка, это ребенок. 

Рождение и воспитание детей, это
большой подвиг для обоих родителей и
особенно для матери, и готовность к нему
дает жертвенная любовь. Жизнь основана
на любви, если любви не будет, то и
жизни не будет. Апостол Павел в посла-
нии к Ефесеянам называет отношения
между мужчиной и женщиной великой
тайной, подобной отношению Христа и
Его Церкви. Для христианина семья – это
малая церковь, образ отношений между
Богом и человечеством, в которых муж
(Господь) и жена (Церковь) объединены
взаимной любовью. И подлинное счастье,
настоящая безграничная любовь и чистая
жизнь обретаются именно в христианской
многодетной семье. 

Любовь и влюбленность
Но почему же в наше время брак стал

таким непрочным и что происходит с
семьей? Количество разводов по стати-
стике примерно равно количеству брако-
сочетаний. Появились так называемые
пробные и «гражданские» браки, когда
мужчина и женщина договариваются по-
жить «так», то есть, никак не определяя
своих отношений, - а вдруг мы не подхо-
дим друг другу? 

Это ненормальное отношение к браку
и семье, но проблемы семейной жизни
встречаются и у православных. Почему
это происходит, если в брак обычно всту-
пают по взаимной любви? Видимо взаим-
ной любви для совместной жизни в браке
бывает недостаточно, или само это чув-
ство – любовь многие люди перестали
правильно понимать? 

Под словом любовь обычно понимают
определенное влечение мужчины и жен-
щины друг к другу, некую взаимную сим-

патию. Любовь понимается как чувство и
эмоциональное переживание, которое
внезапно и независимо от самого чело-
века овладевает им так, что он сам не
может его контролировать, как например
температуру при болезни. Но это чувство
еще не является любовью, это влюблен-
ность, чувственное влечение. Влюблен-
ность, как и всякая страсть, стремится к
обладанию объектом своего вожделения
и направлена только на себя, на свое удов-
летворение. 

Влюбленность может быть очень
сильной, настолько сильной, что при не-
возможности удовлетворения своей стра-
сти влюбленные готовы пожертвовать
своей жизнью, а при гибели любимого ли-
шить себя жизни, как герои известной
трагедии «Ромео и Джульетта». Если
влюбленность в браке со временем усту-
пает место настоящей любви- то такой
брак можно считать счастливым. Если же
этого не происходит, и каждый человек
ищет в браке удовлетворения только
своих желаний и потребностей, то такой
брак не может быть счастливым. 

В христианском понимании любовь –
это не просто чувство и некое эмоциональ-
ное переживание, - это отражение любви
Христовой, отсвет Его присутствия в
нашей жизни. Такая любовь корениться не
в наших переменчивых настроениях, а в
вечной и неизменной любви Божией. Мы
призваны следовать Христу и подражать
Его любви, видеть в каждом человеке образ
Божий. Такое следование Христу и подра-
жание Его любви означает труд по такому
устроению своего сердца, при котором че-
ловек должен забывать себя ради тех, кого
он любит. Настоящая христианская любовь
имеет жертвенную, крестную природу и
неотделима от страданий, труда и самопо-
жертвования. 

В семье один супруг отдает свою
жизнь другому супругу и детям, он жерт-
вует собой, потому что любит их. Он
живет интересами своих ближних и готов
ради их благополучия пожертвовать всем,
что имеет, вплоть до собственной жизни.
Лишь жертвенная любовь делает людей
по настоящему счастливыми. Счастлив
тот, кто живет для счастья других. 

Православная семья и венчание
Почему в наше время брак

стал таким непрочным, если он
создается по взаимной любви?
Почему все чаще люди отказы-
ваются регистрировать свои от-
ношения и живут в так называ-
емом «гражданском браке». Нуж-
но ли венчаться, если и венчан-
ные браки иногда распадаются и
если все-таки нужно, то зачем? 

Таинство любви 
Многие вступающие в брак интуи-

тивно чувствуют необходимость обрете-
ния высшего смысла своего супружеского
союза, и поэтому среди молодоженов вен-
чание после регистрации в загсе стало
распространенным. Часто венчаются и не
воцерковленные пары, видимо предпола-
гая, что венчанный брак будет крепче и
счастливее, что Бог обеспечит его неру-
шимость. 

К сожалению, венчанные браки тоже
распадаются. Для чего же тогда нужно
венчаться, и есть ли разница между вен-
чанным и невенчанным браком? На это
можно ответить просто, - поскольку брак
установлен Богом, то на его заключение
должно быть Божие благословение, кото-
рое и подается в таинстве венчания. Вме-
сте с благословением на брак в таинстве
венчания супругам подается благодать,
помогающая при усилии со стороны су-
пругов обрести настоящую христианскую
любовь, способную сохранить семью и
дающую надежду на вечную жизнь. 

Такая любовь уподобляет человека
Богу, который Сам есть любовь. Обрете-
ние такой любви, которая не только яв-
ляется прочной основой брака, но и дает
надежду на вечную жизнь со Христом и
является целью нашей христианской
жизни. Апостол Павел называет христи-
анскую любовь совокупностью совер-
шенств и дает ей такую характеристику:
«Любовь долготерпит, милосердствует,
любовь не завидует, любовь не превозно-
сится, не гордится, не бесчинствует, не
ищет своего, не раздражается, не мыслит
зла, не радуется неправде, а сорадуется
истине; все покрывает, всему верит, всего
надеется, все переносит» (1Кор. 13, 4-7).  

Таким образом, христианский брак –
это путь супругов к блаженной вечности
с Христом. Он начинается на земле, но
ведет их к Небу. Идти по нему порой бы-
вает так тяжело, что человеческих сил на
его преодоление просто не хватает. Полу-
ченные христианскими супругами в таин-
стве венчания дары благодати и
предназначены для восполнения челове-
ческой немощи на этом пути. 

Эта немощь является действием греха,
живущего в нашей природе, унаследован-
ного от прародителей и давшего обиль-
ные плоды. Смысл любого греха в
конечном счете можно свести к эгоизму и
неспособности человека по настоящему
любить кого бы то ни было, кроме себя. В
браке каждый привносит в совместную
жизнь свои духовные болячки. Став
одной душой и одной плотью, каждый
острее и чаще ощущает на себе эгоизм и
несовершенство своего избранника. 

Сохранить семью и обрести христиан-
скую любовь можно только с Божьей по-
мощью, которая подается в таинстве
венчания, открывающем супругам-хри-
стианам возможность совместно присту-
пать к главному христианскому таинству
– причастия Тела и Крови Христовых.
Причащаясь, они соединяют себя с Хри-
стом и получают силы для борьбы со
своим эгоизмом и многочисленными гре-
хами и для возрастания в любви Христо-
вой. 

И если в обычном браке муж и жена
вынуждены сами нести свою любовь
сквозь житейские бури и катаклизмы, то
в христианском браке Господь дает им
терпение и кротость, способность преодо-
левать трудности и, по слову апостола
Павла, «нести тяготы друг друга». В хри-
стианском браке супруги верят, что даже
физическая смерть не разрывает единства
любви, и что по слову святителя Иоанна
Златоуста: «в будущем веке верные су-
пруги встретятся и будут пребывать вечно
со Христом и друг другом в великой ра-
дости». 

Ю. лАПтЕв

Тема номера
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Конкурс на лучшую публикацию 

Растить детей – большая
ответственность

И вот я прихожу в гости к
Тимуру. Мы с Тимуром и Свет-
ланой Томм сидим за большим
круглым столом, пьем чай и раз-
говариваем. Сегодня Тимур -
глава многодетной семьи - рас-
тит шестерых детей. Очень хо-
чется назвать их имена, ведь, к
сожалению, не о каждом удастся
написать даже пару строк. По-
этому знакомьтесь: Анастасия,
Егор, Татьяна, Ульяна, Федор и
младшая Ксения.

- Как выбирали детям
имена?  

- Очень просто: по христиан-
скому календарю, и многие из
них родились в день своего Ан-
гела. Старшей дочери исполни-
лось 18 лет, и в этом году она
заканчивает 12 класс.

- Сложно ли справляться с
такой большой командой? –
задаю свой второй вопрос.

Конечно, в каждой семье бы-
вают свои сложности. Но Свет-
лана и Тимур уверены - надо
правильно воспитать старших
детей, и тогда есть на кого рав-
няться младшим. Большая
семья – это и большая ответ-
ственность. «Cтрашно было
тогда, когда ждали третьего ре-
бенка, а после рождения Та-
нюшки мы уже ничего не
боимся - улыбается Светлана. –

Потом только радость». И это
признание не случайно, ведь
минимальная разница в воз-
расте детей именно между рож-
дением второго и третьего
ребенка.

- В обществе бытует
мысль, что много детей бы-
вает либо в социально небла-
гополучной семье, либо у
религиозных фанатов. Так ли
это? 

Тимур высказывает свое мне-
ние: «Верующему человеку легче,
так как он доверяет Богу. Бог дал
жену, Бог дает детей. Проблемы
остаются и в верующей семье, и
требуются определенные жертвы
и большая ответственность». Ко-
нечно, Тимур благодарен жене за
ее повседневный и, на первый
взгляд, совсем незаметный труд. И
все же он думает, что Господь по-
сылает помощь через людей, кото-
рые нас окружают. Светлана
добавляет, что не последнюю роль
играют и родители, которые всегда
рядом и готовы разделить трудно-
сти».

«Нам всегда везло на добрых
людей, - в один голос говорят су-
пруги. - Воспитываем не только
мы, но и наши помощники - вос-
питатели в детском саду, учителя
в школе. Много внимания уделяют
детям тренеры Ирина Ронцева и
Вячеслав  Румянцев. Тамара Кори-
кова и Ольга Шалагинова помо-
гают постичь тайны музыки,
преподаватель танцев Галина Ху-

торских раскрывает красоту
народного танца. Настенька,
а за ней и младшие потяну-
лись на уроки хохломы к та-
лантливому преподавателю
Татьяне Салмияровой, кото-
рая помогла увидеть и оце-
нить это искусство. Да и
соседи всегда помогают,
предлагают свою помощь».
А в большой семье забот
хватает. 

Когда же родители на-
ходят для детей столько
времени? «Много детей –
уни кальная возможность
делать общее дело – вновь
вступает в разговор Тимур.
- Например, едем в Игна-
лину покататься на лыжах.
В машину надо загрузить
инвентарь, переодеться в
спор тивное снаряжение,
дойти до подъемника. А

потом, поднявшись на гору, помочь
каждому преодолеть собственный
страх, обрести уверенность, чтобы
съехать с горы. Или взять поездку
в Палангу, где так же важна по-
мощь старшего ребенка младшему.
Здесь воспитываются самостоя-
тельность и ответственность каж-
дого члена семьи. А возьмем сплав
на байдарках по извилистой реке
Лакая - масса впечатлений для
всех! Это и ночь в палатке, и пре-
одоление препятствий (ну попро-
буйте в столь юном возрасте
обойти поваленное дерево на
воде). А какая красота открывается
взору за каждым поворотом реки!
Такие события надолго остаются в
памяти у детей и у нас. И они,
безус ловно, цементируют семью.

Конечно, трудности бывают,
как в любой семье. Поздно вер-
нулась домой старшая дочка.
Как правильно поступить: отчи-
тать или промолчать? И если
предстоит серьезный разговор с
ребенком, он бывает всегда на-
едине. Ведь каждый ребенок –
личность, все дети разные, и не
всегда жесткое решение дает хо-
роший результат. Провинился
ребенок – побудь один, подумай.
Да и сам успокоишься и уже го-
воришь спокойно, на равных.
Между собой обязанности иной
раз тоже приходится делить:
один обед готовит, другой на
улице с детьми дурачится. А со
временем и старшие становятся
активными помощниками – ма-
лышей в садик отведут, на тре-
нировку вместе пойдут, да еще
и рюкзачок младшему донести
помогут. А возможностей наш
город дает немало – это и Дом
творчества, и музыкальная
школа, и акробатика, танцеваль-
ные кружки». 

Семья и церковь
Тимур и Светлана вместе 20

лет. Познакомились еще в Ново-
сибирске. И не скрывают, что
большая роль в формировании
семьи принадлежит священнику.
Да и в жизни у них все произошло
несколько неожиданно - сначала
обвенчались, а потом уже пожени-
лись, расписавшись в загсе. А уже
через детей пришли в храм серь-
езно. Хоть и женились по любви,
а без ссор и у них не обошлось –
все, как у всех. 

Только вот кризисы помогает
преодолеть батюшка. Обоих от-
дельно выслушает, а если потребу-
ется, то вместе пригласит на
беседу. Тимур улыбается и ссыла-
ется на книгу святого Паисия «Се-
мейная жизнь»: «Важно, чтобы
был один духовник. Это как плот-
ник – доски-то разные, а ему
видно, как их друг к другу подо-
гнать». Света вспоминает: «А ведь
обижалась, и было желание оспо-
рить батюшку, не умели слушать,
лезло свое. Казалось, что священ-
ник нас не до конца понимает. И
только впоследствии поняли, как
прав был именно он, отец Иосиф,
который и поможет, и направит, и
добрый совет даст. В этом, ко-
нечно, православной семье легче».
И мне тоже легко общаться с Ти-
муром и Светланой. С улицы забе-
гают ребятишки, приветливо
здороваются и уходят, не желая ме-
шать нашей беседе. Уже давно
съедена мной порция литовского
супа и выпит чай, и пора уходить. 

«А какой совет дадите
нашим читателям?» - спра-
шиваю я на прощание.

«Людям, вступающим в брак,
надо обязательно взять два благо-
словения, – делится опытом
Тимур. Во-первых, от родителей.
Они наделены Богом даром пред-
видения и житейской мудростью.
Могут ли они чего-то плохого по-
желать своим детям? Они лучше
оценят и вашего избранника.
Должно быть доверие к родите-
лям. Во-вторых, благословение
священника. И конечно, какой-то
испытательный срок (обручение,
помолвка.) Первое чувство яркое,
не все сразу увидишь глазами. До
брака все идеальные, нет недо-
статков, а после брака иной раз
меняются отношения, и свое эго
надо учиться преодолевать. В-
третьих, нужно стараться хранить
красоту чувств, целомудрие. Су-
пружеские отношения – это брач-
ный подарок от Бога. Нельзя им
воспользоваться преждевременно.
Светлана негромко напоминает
мужу: «Тебя могут не понять.
Скажут, сегодня другие времена».
Но Тимур не соглашается, он счи-
тает, что от этого зависит будущее
семейное счастье. 

Беседовала 
Светлана лАПтЕвА

От рЕДАкцИИ. Готовя к печати конкурсную статью Свет-
ланы Лаптевой, я не могла удержаться, чтобы не дополнить ее, по-
скольку очень давно, почти 30 лет знаю семью, в которой рос сам
Тимур, семью Татьяны и Анатолия Томмов.

В то время нам было неведомо понятие «христианская, благо-
честивая семья», но именно такой была и остается семья Томм.
Для меня их отношения с детьми всегда являлись образцом. Я за-
давалась вопросом, как же нужно воспитывать детей, чтобы они
росли такими честными, благородными, целеустремленными? И
наблюдая за тем, как общаются в этой семье, с каким теплом и
нежностью относятся друг к другу, находила ответ – такие дети

� Когда человек ощуща -
ет Божию любовь, тогда он
начинает любить и ближнего
своего, а начав - не перестает.
... В то время, как плотская
любовь по малейшему по-
воду испаряется, духовная -
остается. В боголюбивой ду -
ше, находящейся под Божиим
действием, союз любви не
пресекается, даже когда ее
кто-нибудь огорчает. 

Это потому, что боголюби-
вая душа, согретая любовью к
Богу, хотя и потерпела от ближ-
него какую-то скорбь, быстро
возвращается к свое му преж-
нему благому наст ро ению и
охотно восста навливает в
себе чувство любви к ближ-
нему. В ней горечь разлада
совершенно поглощается Бо-
жией сладостью. 

Блаженный Диадох

� В любви вот что удиви-
тельно: к другим добродетелям
может примешиваться зло, -
например, нестяжательный
часто тем самым надмевается;
красноречивый впа дает в бо-
лезнь честолюбия, смиренно-
мудрый часто тем самым
превозносится в своей сове-
сти, а любовь свободна от
всякой подобной заразы,
никто никогда не станет пре-
возноситься пред любимым. 

Свт. Иоанн Златоуст

� Не ищите и не ожи-
дайте любви от человеков,
ищите всесильно и требуйте
от себя любви и соболезнова-
ния к человекам. 

Свт. Игнатий 
Брянчанинов

� Любовь больше мо-
литвы, потому что молитва
есть добродетель частная, а
любовь есть добродетель все-
объемлющая. 

Прп. Иоанн Лествичник

� Любовь по качеству
своему есть уподобление
Богу, сколько того люди
могут достигнуть. 

Прп. Иоанн Лествичник

� Настолько любовь
выше всех добродетелей, что
без нее ни одна из них, ни все
они вместе совершенно не
принесут никакой пользы
стяжавшему их. 

Прп. Симеон 
Новый Богослов

� Не столько мы ищем
(любовь), сколько Бог ищет,
чтобы мы сделались способ-
ными принять ее и приняли ее. 

Свт. Игнатий 
Брянчанинов

� Если ты думаешь, что
любишь Бога, а в сердце
твоем живет неприятное рас-
положение хотя к одному че-
ловеку, то ты в горестном
самообольщении. 

Свт. Игнатий 
Брянчанинов

Семья крепка ладом

О Тимуре Томме я впервые услышала от дочери.
Тогда она ходила в школу Голоскоковой и с удивлением
рассказывала о взрослом ученике, который изучал
вместе с ней немецкий язык у Галины Пос товаловой. А
однажды приходит и с порога говорит: «А у Тимура ро-
дился сын. И мы его поздравляли!»

Там, где живет ЛЮБОВЬ
растут только в семье, где царит ЛЮБОВЬ, а в основе отношений
лежит взаимоуважение. Только выросшие в такой атмосфере дети,
способны и свою семью строить на крепком фундаменте любви и
взаимопонимания. Именно так и воспитывают своих детей Тимур
и Светлана, относясь к каждому как к личности, как к равноправ-
ному партнеру. Они без остатка отдают детям не только свою неж-
ность, но и передают как эстафету жизненные ценности, привитые
в своих семьях. И хочется верить, что и их дети понесут по жизни
ЛЮБОВЬ, как  светоч, как основу христианской благочестивой
семьи. А как же иначе?  

людмила мАртыНОвА

Высказывания 
христианских 

святых о любви
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Врачевать не только тело , но и душу
будут в христианской поликлинике Висагинаса

С благословения Владыки, Архиепископа Иннокентия христианские медицинские
центры будут открыты по всей Литве, в том числе и в вашем благочинии, - говорит
протоиерей Георгий Гайдукевич, директор публичного учреждения «Рудаминское уч-
реждение первичного здравоохранения», под эгидой которого открывается христиан-
ская поликлиника в Висагинасе. 

«Почему верующему человеку важно, чтобы и доктор, который его лечит,
был верующим? Да потому что наши телесные недуги чаще всего связаны с
душевными. В процессе лечения очень важна психологическая совместимость
между доктором и больным. А наши врачи и весь персонал – люди верующие. 

Конечно же, все врачи учатся в одних мединститутах, у одних
профессоров, получают одинаковые знания, но у нас разный под-
ход к пациентам. Наша философия - любовь, сострадание, мило-
сердие, которые лежат в основе христианских ценностей. Мы не
ограничиваемся только клятвой Гиппократа. Мы не изобрели ве-
лосипед – христианские клиники давно и успешно работают во
всем мире», - говорит священник.

- Скажите, о. Георгий, как
скоро будет открыта поликли-
ника?

- Я полагаю, что через месяц-
полтора мы закончим обустрой-
ство и начнем работать. Уже
заканчивается ремонт, заказыва-
ется оборудование и мебель. 

- какие специалисты будут
у вас работать?

- У нас будет вести прием се-
мейный врач, стоматолог, спе-
циалисты второго уровня. Обя-
зательно будет реабилитолог, по-
скольку планируем оборудовать
физиокабинет, кабинет кинезо-
терапии. Будет УЗИ и ЭКГ, лабо-
ратория для забора и выполне-
ния анализов на месте. Сложные
анализы повезем в другие лабо-
ратории. Будем организовывать
запись, и если наберется доста-
точное количество записавши-
хся, приглашать узких специ-

алистов в определенные дни –
эндокринолога, кардиолога, нев-
ропатолога, ортопеда, ангиохи-
рурга. 

Лечение у семейного доктора
эффективней, нежели каждый
член семьи лечился бы у своего
доктора. Почему? Потому что
доктор назначает лечение исходя
из психологических факторов,
присутствующих в каждой
семье.

Опыт нашей вильнюсской
клиники сейчас  приветствуется
министерством здравоохране-
ния, поскольку милостью
Божьей мы одни из первых в
Литве пошли таким путем - по-
строили работу так, чтобы раз-
грузить семейных врачей.
Пациент приходит на прием, бе-
седует с медсестрой. Она запол-
няет историю болезни, вводит
данные в медстатистику Боль-

ничной кассы, выписывает на-
правления на необходимые ис-
следования. С результатами
исследований больной приходит
на прием к доктору. Это хорошая
практика, она оправдала себя. Я
перенял этот опыт во время об-
учения у датских и шведских
специалистов.  

- как вы будете выстраи-
вать отношения с нашей боль-
ницей? Например, если вам
необходимо направить паци-
ента на стационарное лечение.

- Мы являемся звеном нацио-
нального здравоохранения и все
наши направления имеют такую
же силу, как и любого другого
медучреждения. Я еще раз хочу
подчеркнуть, что мы выполняем
функции и имеем такой же ста-
тус, как и любая другая поликли-
ника. Все также, кроме
приписки «христианская», кото-

Окончание. Начало в N3.

в какой одежде ходить в
храм?

Когда мы идем в гости, то за-
ранее думаем о том, как и во что
одеться, какую сделать прическу,
чтобы выглядеть прилично
перед людьми. Тем более, когда
мы идем в храм Божий, нам надо
позаботиться об этом.

Одежда должна быть
скром ной, не броской, не обтя-
гивающей, чтобы не отвлекать
взоры молящихся. Полагается
одеваться так, чтобы большая
часть тела была прикрыта. 

Мужчины перед входом в
храм обязаны снять головной
убор. 

Женщины покрывают го-
лову платком или другим го-
ловным убором. Платок это
знак скромности. Апостол
Павел говорил, что покрытая
голова у женщины - это знак
для ангелов. Дорогое и рос-
кошное платье не уместно
будет в храме так же, как и не-
прикрытые голые плечи и
руки, косметика, особенно по-
мада на губах, и украшения.
Так же неуместны будут брюки
и короткие юбки.

Аромат модных духов и
одеколона лучше оставить для
других случаев жизни. Вообще
надо сделать все так, чтобы
ничем не привлекать к себе
внимания. Нельзя приходить в
храм в одежде, украшенной не-
христианской символикой.

***
Согласно древней тради-

ции христиане и по сей день
возжигают восковые свечи
пред святыми иконами. Такие
свечи продаются в Церкви. Го-
рящая свеча - символ нашего
молитвенного горения пред
Господом, его Пречистой Ма-
терью, святыми угодниками
Божьими. Так же это и наша
жертва на храм. Поэтому свечи
нужно покупать именно в том
храме, в который вы пришли. 

Если вы материально стес-
нены, то, не смущаясь, попро-
сите дать вам свечу, просфору
или заказать молебен, совер-
шить таинство крещения без
оплаты. Поверьте, в церкви
всегда с пониманием пойдут
вам навстречу и продавец све-
чей, и священнослужитель.
Так что не следует бояться
идти в церковь без денег.

По возможности не следует
покидать храм до окончания
богослужения. Уходить рань-
ше времени можно лишь по
немощи или серьезной необхо-
димости. 

Выходя из храма, следует
трижды перекреститься и по-
клониться.

Как вести
cебя в храме 

во время
службы

рая обязывает нас к несколько
иному отношению к пациентам.
Хотел бы подчеркнуть, что мы
планируем и посещение на дому
немощных, тяжело больных
людей, а также патронаж мла-
денцев. Уверен, что наш персо-
нал сделает все, чтобы каждому
пациенту было у нас комфортно,
чтоб общение с врачом стало ра-
достным и желанным, а лечение
в нашей поликлинике было пре-
стижным.

- когда планируете начать
запись пациентов? И что
будет, если человек припи-
шется к вашей поликлинике,
а ему не понравится?

- Запись уже начата. Для
этого не нужно делать что-то
особенное. Нужно просто
прийти и заполнить форму. Как
только мы зарегистрируем вас в
базе данных Больничной кассы,
то медучреждение, к которому
вы были приписаны ранее, обя-
зано в течение нескольких дней
передать вашу историю болезни
нам. Так требует закон. Что де-
лать, если вам у нас не понра-
вится? Надеюсь, такого не
случится. Ну, а если решите вер-
нуться на прежнее место, то
действуйте в обратном порядке.
Наша конституция дает право
каждому гражданину выбирать
любое медучреждение и любого
врача на территории Литвы.

Беседовала 
людмила мАртыНОвА

Любая мать желает своему ребенку всего самого лучшего.
Тревожится материнское сердце о своем дитяти, неважно,
сколько ему лет. Все готова отдать мать своим детям. И отдает
свои силы, здоровье, жизнь.

Защищать своих детей мы должны уверен-
ностью в их Божественной защите, в том, что у
них всегда все будет хорошо, нашей добродетель-
ной жизнью, пожеланиями всего наилучшего,
благословением и молитвами за детей.

Часто приходят матери в церковь, чтобы по-
дать записки о своих детях, ставят свечи и просят
Господа помочь ребенку при сдаче экзаменов, при
поступлении в учебное заведение или во время
болезни.

Но можно и дома читать молитвы о детях. В
церкви можно приобрести отдельный молитво-
слов с молитвами о детях. Их можно найти и в ин-
тернете, но лучше пусть это будет печатное
издание, ведь оно освящено церковью.

Молитвы можно и нужно читать утром и вече-
ром, в любой сложной ситуации. Можно обра-
титься к Господу с краткими словами:
«Спаси его, сохрани его, будь с ним»
или с любыми словами, идущими от сердца.

мОлИтвА О ДЕтЯХ ПрЕСвЯтОЙ БОГОрОДИцЕ
Матерь Божия, введи меня во образ Твоего небесного мате-

ринства. Уврачуй душевные и телесные раны чад моих (имена),
моими грезами нанесенные. Вручаю дитя мое всецело Господу
моему Иисусу Христу и Твоему, Пречистая, небесному покро-
вительству.

(Молитва составлена в женском монастыре 
города Шуи Ивановской области)

крАткАЯ мОлИтвА рОДИтЕлЕЙ 
НА БлАГОСлОвлЕНИЕ ДЕтЕЙ

Господи Иисусе Христе, Сыне Божий, благослови, освяти,
сохрани чадо мое силою Животворящаго Креста Твоего.

мОлИтвА кО АНГЕлУ ХрАНИтЕлЮ ДЕтЕЙ
Святый Ангеле Хранителю моих чад (имена), покрый их

твоим покровом от стрел демона, от глаз обольстителя, и со-
храни их сердце в ангельской чистоте. 

Аминь, аминь, аминь.

Пусть эти молитвы будут защитой вашим детям и принесут об-
легчение вашей душе.

Молитвы
О деТях

Дети – награда от Бога. Страдает женщина или семья, в которой
нет детей. А другие женщины сознательно лишают себя детей. На
то находятся причины и оправдания. Только со временем женщина
начинает понимать большой грех своего поступка и чувствует
внутреннюю опустошенность.

Если женщина сознательно лишилась ребенка, она обязательно
должна исповедовать грех детоубийства в храме перед священни-
ком, искренне каяться всю жизнь. И ежедневно с земными покло-
нами до скончания жизни читать следующую молитву.

мОлИтвА мАтЕрИ, ЗАГУБИвШАЯ 
ЧАДО СвОЕ вО УтрОБЕ

Помяни Человеколюбче Господи, души усопших рабов
твоих – младенцев, кои во утробе православных матерей умерли
нечаянно, от случайных действий или от трудного рождения,
наипаче же сознательно загубленных и потому не принявших
Святого Крещения. Окрести их, Господи, в море щедрот Твоих,
а меня, грешную (имя), совершившую убийство младенцев в ут-
робе моей, прости и не лиши Твоего милосердия. Аминь.

Боже милостив! Буди мне грешной! Господи, помилуй чад
моих, умерших во утробе моей! За веру и слезы мои ради мило-
сердия Твоего, Господи, не лиши их Света Твоего Божественного!


